

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital 1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 " "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prt.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

Agrupación Socialista de Palma

Se convoca á junta general á los afiliados para tratar asuntos de interés el día 10 del presente, á las ocho y media de la noche.

Palma 7 Agosto 1908.—El Comité.

BLOQUE ELECTORAL

El Imparcial que abogó no ha mucho por el bloque de las izquierdas para combatir á Maura, aboga ahora por la unión de todos los liberales para combatir á los conservadores en las próximas elecciones municipales.

Indudablemente, *El Imparcial* y los que como él opinan, viendo que algunos republicanos hicieron su juego en la anterior campaña, buscan que en la inmediata lucha electoral hagan lo mismo esos elementos y hasta que imiten su conducta los que figuran en las filas socialistas.

El afán de llegar pronto adonde se propone, llega á dicho diario y le hace proponer cosas reñidas con la lógica.

Si los liberales acaudillados por Moret están más cerca de Maura que de los republicanos, y mucho más que de los socialistas; si en punto á doctrina, la diferencia entre liberales y conservadores no es apenas perceptible, y en la adopción de medidas reaccionarias allá se van unos y otros apoyándose recíprocamente, ¿quién que no fuera cándido ó se sintiese movido por pequeñas ambiciones podía unirse á ellos para atacar á Maura? ¿De veras son liberales los políticos que constituyen la falange que sigue á Moret? ¿De veras se indignan y se sienten mortificados cuando ven á Maura proyectar alguna medida ó solución de carácter reaccionario? En el limbo vivirían los que tal creyeran.

Por eso era imposible que elementos verdaderamente de la izquierda serios se unieran á los moretistas para defender las libertades.

Y lo mismo pasará ahora en la campaña municipal. ¿En nombre de qué quieren los liberales que se unan á ellos republicanos y socialistas? ¿En nombre de sus escrúpulos para administrar? Corren parejas, si no son inferiores, á los de los conservadores. ¿En nombre de su interés por los obreros? Tienen el mismo que los mauristas. ¿En nombre de su independencia? Respondan los alcaldes conservadores, de quienes son en casi todas las cuestiones incondicionales. ¿En nombre del amor al vecindario? No tienen ninguno y, como los conservadores, su ideal es servirse á ellos mismos, á sus parientes y á sus paiguados.

Mayoría liberal hay en el Ayuntamiento, de Madrid ¿En que se distingue de la minoría conservadora? En nada. ¿Ha mostrado más energía que los concejales adictos al Gobierno para reclamar de éste la liquidación de las deudas entre el Estado y el Municipio, y el pago al segundo

de la diferencia que resulta á su favor? Ha votado contra la adquisición del automóvil para el jefe de Vías y Obras, adquisición que no ha tenido más fundamento que el capricho del alcalde? ¿Rechazó, cuando se discutieron los presupuestos, el arbitrio que abonan los pobres vendedores ambulantes, y que da mayor cantidad que la cuota que pagan todas las Compañías de tranvías de Madrid? No. Su conducta en la Casa de la villa es igual, cuando no peor, que la que observan los municipales conservadores.

No pueden, pues, unirse á ellos en las próximas elecciones los republicanos de ideas, los que desean ir al Municipio á no pensar en sí, sino en sus representados y en los intereses del pueblo entero.

Menos podemos ir del brazo con los liberales los socialistas. Nos lo veda en primer lugar nuestra táctica; nos lo veda asimismo nuestra seriedad, nuestra alteza de miras y nuestro modo de conducirnos en los asuntos municipales, muy distinto del usado por aquellos señores.

El bloque liberal para las elecciones municipales lo formarán, á lo sumo, los liberales monárquicos de diversos matices y los republicanos que, por atrapar concejalias, no reparan en nada.

La segunda expedición al "Torrent de Pareys," Por un alumno de la Escuela de la Federación

Para la referida expedición fueron invitadas las Escuelas públicas de Palma, las Escuelas Católicas y el Centro Instructivo de la Federación para que designaran un alumno de los más aventajados; ambos dirigidos por el profesor don G. Comas. A dichos alumnos se les dijo que habían de presentar un trabajo escrito sobre las impresiones del viaje para publicar en la prensa local el que mejor redactado se presentase.

Fueron publicados solamente dos que á nuestro parecer no tenían nada de importancia; uno de la escuela del Sr. Porcel y el otro de la de D. G. Comas, (como lo esperábamos nosotros,) dejando sin publicar el trabajo del alumno de la Federación que fué presentado por él mismo y el original se quedó en poder del mencionado señor Comas, diciendo al alumno que le redactase otro para él. ¿Aquí viene esto? ¿El Sr. Comas, quiso burlarse seguramente del alumno ó de su Profesor? No lo comprendemos, porque toda vez que no tuvo intención de publicar el trabajo no había necesidad de molestar al niño como lo hizo; lo único que hemos sabido por boca de ciertos alumnos que también fueron á la expedición, no quiso entregar á la prensa el trabajo porque dijo que era redactado de su profesor. ¿Acaso el Sr. Comas cree que el Profesor de la Federación se entretiene en trabajos de redacción? ¿Está en

una equivocación? El único que hizo fué corregir las pocas faltas de Ortografía y suponemos lo propio á los otros.

Además la Federación ya sabía de antemano que dicho alumno conocía la isla de Mallorca porque claramente lo demostró en unos exámenes presididos por una Comisión del Excelentísimo Ayuntamiento. Aquí no se trata de poner de relieve al alumno, ni tampoco á nuestro Profesor, lo único que hacemos es exponer nuestra opinión acerca del asunto.

Con esto el Sr. Comas ha demostrado la indiferencia con la clase trabajadora y no solamente en esta ocasión sino también el año pasado cuando fué designado el mismo alumno para asistir á la Colonia de Andraitx; allí se concedieron varios premios entre los que se habían portado mejor. Este Sr., como recordará muy bien tenía que entregar un libro como premio al alumno cuando llegasen á Palma; más ese libro todavía no lo hemos visto ni tampoco se ha hablado más. Como que el camino de Andraitx es tan largo suponemos que no ha llegado todavía este buen Sr.

La Federación no tiene más que decirle que ha visto con desagrado la poca importancia que ha dado á la memoria del alumno y en vista de ello acordó publicarla en EL OBRERO BALEAR.

Dice así:

«Partimos á las cinco de casa del maestro para reunimos con los demás excursionistas que nos esperaban frente á la Lonja, una vez reunidos partimos hacia el vapor *Miramar* que era el destinado para verificar la excursión. Llegados á bordo del *Miramar* el maestro nos hizo sentar todos reunidos para podernos explicar las bellezas que encierra la isla de Mallorca. El momento de espera fué para nosotros agradable porque daba gusto ver llegar los excursionistas provistos de sus provisiones y máquinas fotográficas que embarcaban para ir á pasar un día divertido; pero que todos deseábamos pronto la salida para contemplar y conocer cosas nuevas y desconocidas para nosotros.

Por fin á las cinco y media era la hora señalada para la partida, el vapor soltó sus amarras y se puso en marcha dando un aspecto hermosísimo con sus empavesadas y las personas que nos contemplaban desde el malecón del Muelle.

Salimos del Puerto y tomamos rumbo hacia la costa dejando á la derecha los caseríos del *Torrente y Porto Pi* (Puerto-Pino,) este último servía de punto á Palma, á la izquierda de este fondeadero existe una torre llamada de *Petayres*, antiguamente de *Carrog*, á su derecha otra que sirve de Vigía y al mismo tiempo de faro. Antiguamente á la puesta del sol se disparaba un cañonazo que era la señal de no dejar entrar ningún buque y el puerto quedaba cerrado con una cadena que unía las dos torres, evitando así la entrada á los barcos piratas para que no robasen, pues eran muchos los que había en aquella

época. (1) Vimos también el *Castillo de San Carlos* que sirve de fortaleza y había dos soldados que nos saludaban.

La costa Sur da un aspecto hermosísimo presentando muchas entradas y puntos muy elevados que son acantilados y van formando calas, ensenadas y playas; encontrándose en esta costa muchos islotes, entre ellos las *Illetas* que en una de ellas vimos a varias personas y nos saludaron con banderas. Pasamos por delante de la isla *d'en Sales*, Punta Negra y del Toro, isla de la Porrassa, *Cabo Fatcó*, isla del *Sech* y cabo *Calafiguera* que hay un faro de 5.º orden y está a la entrada de la bahía de Palma, aquí el vapor saludó con su sirena.

Dejando el faro de Calafiguera, encontramos la isla del Toro, *Peñas Rotjes* que llaman la atención por su escabrosidad, cabo Negro, islas de *Malgrat*, *Pas del Garrover*, castillo de Santa Ponsa, Paguera, cabo *Andrichol*, *Camp de Mar*, cala del *Llamp* y el puerto de *Andraitx* con su correspondiente faro de 6.º orden.

Vimos a *Pantaleu* lugar notable por haber desembarcado allí el *Rey D. Jaime I el Conquistador*, divisando además la playa de San Telmo y el lugar de *S'Arracó*. Poco antes de entrar en el freo de la *Dragonera* encontramos el vapor «Cataluña» que venía de Barcelona, saludó con sus banderas y lo mismo hicimos nosotros.

Después de largo tiempo entramos en el freo de la *Dragonera* isla muy elevada del grupo de las Baleares y dista aproximadamente 1 km. al O. de la costa de Mallorca, siendo de escasa población e inculta y llega alcanzar una altura de 360 metros rematando su cúspide un faro de tercer orden; pero que en la actualidad van construyendo otro en la parte más baja por causa de que en los días de mucha niebla no se distingue la luz y podría causar muchos perjuicios a las embarcaciones por los escollos que allí existen. Durante el camino nos sirvieron un almuerzo consiste en una tortilla y un panecillo que todos saboreamos con gusto.

Pasamos por delante de *Estalenchs*, pequeña villa elevada a 151 metros sobre el nivel del mar y también por *Banyalbufar*, que significa *casas de mar* y es una pequeña villa cuyos habitantes gozan de un panorama muy hermoso por la inmensidad del mar que besa la base de su montaña. Pasamos por delante de *Valldemosa*, *Trinidad* y *Ne Forelada* que es una roca con un gran orificio que se ha ido formando a causa de los grandes temporales con el transcurso del tiempo; allí habla gente que visitaba dicha roca y nos saludó. Vimos a *Son Marroig*, *S'Estaca*, posesiones muy hermosas de S. A. Luis Salvador, Archiduque de Austria, divisando además el pequeño pueblo de *Deyá*.

Por fin nos encontramos en dirección del puerto de *Sóller* que a cuya entrada hay dos faros, uno situado sobre la *Punta Grosa* y es de 4.º orden, el otro llamado de la *Cruz*, de 6.º orden. Muy poco tiempo después de dejar el puerto de *Sóller* pasamos frente al castillo de *Piedra Picada*, *Tuent* y *Calobra*, encontrando el vaporcito «*Cabrera*» fondeado a la desembocadura del *Torrent de Pareys*. Eran las nueve y media, el «*Miramar*» dió fondo empezando los preparativos para el desembarque tirando al mar unos maderos que tenían que servir de puente para el paso del *Torrent*.

Muy pocos pasajeros quedaban a bordo cuando nos metimos dentro una lancha para saltar a la playa; llegados allí pusimos pié a tierra y nos dirigimos hacia la derecha que colocaban una

lápida dedicada a los excursionistas de la *Atmudutna*. Nos fuimos luego por el interior del *Torrent* y vimos grandes charcos de agua, dentro uno de ellos había una cueva y dentro de ella una higuera. Después nos sentamos y allí el maestro nos dió algunas explicaciones de Geología acerca de como se había formado aquel *Torrent*. A media explicación vino un señor e hizo sentar algunos y los otros en pié y nos retrató. Luego volvimos a la explicación y nos dijo que el *Torrent de Pareys* se había formado por las lluvias fuertes y que las rocas de este se habían derribado. Llegando a formar cantos rodados y que estos chocando con otros más grandes se habían llegado a convertir en arená; aquí pudimos ver la fuerza que ejerce el agua sobre la superficie de la Tierra. También nos habló de las estalactitas y estalacmitas que son las concreciones que penden de los techos de algunas grutas, procediendo de la infiltración de un líquido y su composición es de carbonato de calcio disuelto en el agua; a veces se llegan a juntar unas y otras formando hermosas columnas.

Una vez terminada la explicación el maestro mandó a comer y cuya comida fué muy excelente, consistía en una caja que nos habían dado en el vapor, contenía un panecillo con una tortilla, salsicha, fiambre, una botella de vino, albaricoques y peras que todos comimos con mucho apetito. Estuvimos un buen rato contemplando las bellezas que ofrece aquel terreno, pues daba un aspecto fantástico al ver los peñascos que se elevaban sobre nuestras cabezas.

Llegada la hora de embarque regresamos en una lancha hacia el vapor y una vez allí cuando ya no quedaba ningún excursionista a tierra pues ya eran las cuatro y media el vapor se puso en marcha hacia Palma.

Poco a poco íbamos dejando detrás aquellos puntos que tanto placer nos causaron durante unas horas pasándonos el tiempo sin apercibirnos; encontramos por el camino dos delfines que por espacio de un buen rato siguieron delante el vapor dando saltos.

La llegada fué tan alegre como la partida soltando cohetes y bengalas poco antes de llegar. Por fin a las nueve y media el vapor puso la plancha saltando todos a tierra sin ningún accidente que lamentar.

Pedro Torrens.

Alumno de la Escuela de la Federación

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

Más sobre la Diputación

III

Esta entidad sería formal y tan bien administrada como equivocadamente hay quien cree que lo está; es uno de los tantos errores ó espejismos que sufre mucha gente que todo lo juzga al mirar la fachada de aquella casa, al ver sus vastos salones y su escalera de honor años hace proyectada y años hace empezada y aún no concluida. Otra causa hay en creer que todo lo de aquella casa vá todo en regla, y es al contemplar la buena sopa de los señores diputados, en aquella casa salvo rarísimas excepciones, quien no tenga buena indocumentaria, no buena superior, no puede formar parte del Cabildo Provincial.

Y no se molesten los señores diputados si les llamamos Cabildo, pues en realidad no es otra cosa; pero que en la práctica es al revés de lo que pasaba en los antiguos cabildos cuyos Obispos debían de consultarles todo asunto de interés como ordenó el cuarto Concilio de Cartago, aquí

en la Diputación de Baleares pasa algo completamente contrario, y es que acuerden y dispongan lo que quieran sus veinte diputados, se cumple cuando conviene a las miras y proyectos del *Papa Negro* de la casa cuando a éste le conviene y le parece bien se cumple, cuando no, los acuerdos y lo mandado cae en el más completo olvido y en el ridículo más espantoso.

Pero concretemos.

Por el lujo de la casa y por la ropa y posición de los señores Diputados hay quien cree que todo marcha bien.

Veamos si es cierto.

Para demostrar lo contrario basta preguntarlo a los que durante años suministraron, arroz, carne, medicamentos para los enfermos del hospital y cuyas cuentas importan una enormidad de miles de duros; y que apesar de sus reiteradas instancias y súplicas, no han podido conseguir que les pagasen sus cuentas. Y preguntamos nosotros a estos señores diputados que regalán capillas, ó que liquidan sociedades, ó que actúan de caciques y atropellan cuanto les estorban; que dirían si alguien que fuese deudor suyo, no les pagase durante diez ó quince años, de concluido el plazo de la deuda, no atendiese a sus reclamaciones, con pretexto de que no tiene consignación ó de haber pasado a anteriores ejercicios, que en realidad no son más que excusas del mal pagador, y esta Corporación que no cumple con sus obligaciones tan sagradas con industriales ricos y pobres, con algún que ha tenido que declararse insolvente, teniendo créditos de muchos miles de pesetas contra una Corporación que no paga sus deudas pero que tiene para construir escaleras de honor y gastar en un palacio y en habitaciones destinadas a funcionarios donde nada falta de todo refinamiento de buen gusto y que últimamente hace arreglar un jardín para perfumar el ambiente de aquella gran casa, donde el lujo y el despilfarro, corre párejas, con la miseria y mala alimentación de los asilos a su cuidado encomendados y con la miseria en que caen los que se fian de los contratos celebrados, con aquella Corporación.

Pero en aquella casa todo vá bien; y sinó visitar los asilos, y visitarlos cuando se sabe, que hay que ir a verlos. Allí no se admiten sorpresas, ni investigaciones de lo que pasó en el interior.

En tal dependencia hay un Director facultativo.

En la otra *Sor Fulana* de los Dolores, que se cuida de una manera admirable.

Sor Patrocinio que no abandona la llave de la dispensa donde hay jamones, sobrasadas, queso, legumbres etc. todo con mucha abundancia y muy bien distribuido, con los que lo consumen.

Sor Fecundidad, que cuida de las infelices criaturas donde la Inclusa fué su destino. Todo marcha de primera. Lo que no es de primera sino de inferior clase; es como están los infelices dementes y aún peor, si estar peor es posible las infelices mujeres dementes, que ni su condición de mujer y de enferma merece una mirada de compasión para su desdichada condición, por parte de una Corporación compuesta de católicos y de caballeros.

Horror dá el decirlo. Una época hubo que a los enfermos de la sala de venéreo y similares, los hacían dormir sin colchón de lana. Era el castigo de haber pecado aquellos enfermos, además de su enfermedad, tenían que ser castigados en un establecimiento levantado por amor al prójimo y sostenido por la caridad en favor del pobre y del desválido. Y que diremos del enfermo que vá allí, y no cree en la existencia del purgatorio y en la eficacia de los sufragios para disminuir los dolores de aquel fuego rabioso. Esto ya sabe lo que es el purgatorio y hasta el mismo infierno antes de morirse. Para los impíos y enemigos de

(1) Esta nota histórica al ponera de relieve el alumno es porque ya la tenía explicada por su Profesor hacía ya mucho tiempo, lo mismo que otras que acompañan la presente memoria.

Dios, ni en el santo hospital, con su santidad se encuentra ruego y sobiego. Hay que cumplir las órdenes superiores, hay que vigilar para que no se pierda el tesoro de la fé... ¡Pobres y no ser creyentes! Esto no puede ser, en un asilo sostenido con el sudor del pueblo que paga y donde mandan en absoluto estas *santas mujeres* que al vestir sus togas hicieron votos de obediencia, de humildad y de pobreza.

Estos abusos y muchos otros fueron recogidos por un dignísimo presidente de grata memoria que tenía conciencia exacta, del respeto sacralísimo que se debe al pobre y al enfermo. El interpuso su autoridad y la hizo prevalecer contra las intransigencias de un Obispo, que quería que un enfermo contra su voluntad se le administrasen los sacramentos y cuyo enfermo sin esta medicina fué el único que se salvó de la horrible hecatombe del Rebellin allá en el año 1895. Pero hombres que respetan y hacen respetar el derecho de los pobres tienen pocos imitadores; lo que prevalece generalmente son las teorías que sustentan los diputados de ahora, cuando dicen hablando de las monjas, cosas como estas.

Ellas y solo ellas deben mandar y mandar sin más ley ni restricción, que las que así mismas tengan á bien imponerse. Las Hermanas, con su amor al prójimo, con su desprendimiento, su gran abnegación y los siete ú ocho reales diarios, que cobran pueden ir adelante con los viejos, los niños y los enfermos, que como naufragos de la vida, encuentran las playas de los asilos; donde lo primero que se les quita son sus ideas y el derecho de pensar; por ellos piensan, Sor Patrocinio y Sor Fecundidad y C.^o.

Se continuará; pues sabido es que la vida de Juan Soldado es muy larga de contar.

Jalme sin dientes.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad el aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado.—*Carlos Kantokij.*

Trabajo importante

Para que los albañiles de esta localidad puedan apreciar la labor constante que hacen los trabajadores asociados de Madrid á continuación insertamos el manifiesto que la Federación Nacional de Obreros Albañiles ha dirigido á sus compañeros del ramo de albañilería.

Federación nacional de Obreros Albañiles DE ESPAÑA

A las sociedades federadas y sin federar

COMPAÑEROS:

Al ocupar el puesto que nos ha sido confiado por nuestro último Congreso de la Federación, cumplimos el deber de saludaros al reanudar nuestra labor en la lucha por la causa que defendemos de amor por la organización de nuestras huestes, por la cual serán repelidas cuantas artimañas se fraguen por nuestros explotadores, con el fin de destruir el avance de nuestras redentoras ideas.

Terminadas las tareas de nuestros representantes en el Congreso celebrado en mayo pasado y dada cuenta de su gestión en el Comité ante-

rior, fué aprobada con satisfacción cuanto concierne á nuestro desarrollo y administración, no teniendo inconveniente ninguna Sección en que el Comité volviera á residir en esta localidad, y también esta Sociedad no ha tenido otro deseo que los mismos compañeros en su mayoría siguieran al frente del citado organismo.

Habiendo aceptado gustosos seguir nuestra campaña en pro del engrandecimiento de la Federación sin regatear medio ni sacrificio, con el fin de hacer cada vez más estrechas las relaciones entre los albañiles, así como entre todos los trabajadores, recordamos que algunas Secciones, al divulgar nuestra última hoja de propaganda, hubieron de mostrarse conformes con lo que en la misma decíamos, habiendo observado una gran decepción cuando no hemos vuelto á saber de ellas salvo pocas excepciones siendo nuestro único anhelo estar en relaciones con todas las Sociedades del oficio, puesto que por medio de éstas se llega á disipar el ambiente de prevención que, al parecer nuestro, á alguna Sección embarranza y que nuestro humilde criterio nos dice que no tiene razón de ser tratándose de trabajadores que no sienten otros impulsos que los de acabar con el régimen odioso que nos aniquila y cierra el paso á nuestras aspiraciones de emancipación humana.

Nunca como ahora, á medida que la ola de transformación social se aproxima y cuando nuestros opresores hacen funcionar al unísono todos los falsos baluartes que la sostienen, se hace necesaria nuestra compacta y decidida oposición y no mostramos indiferentes ante la amenazadora actitud que se manifiesta en sus rostros cadavéricos.

En vano nuestros enemigos se esfuerzan en mantenernos distanciados para que no podamos resolver el gran problema que tantos siglos ha sido para nosotros una incógnita, pero que aleccionados por la experiencia estamos en posesión del secreto y que sólo nos falta hacer la demostración, y ésta traerá la más hermosa y soñada felicidad humana.

Si, opresores; haced funcionar vuestras leyes de represión, tratad de hacer más larga nuestra esclavitud, que cuanto más os ufanáis en detener el progreso, más fuerte será el ímpetu de su devastadora corriente; haced leyes como la del Terrorismo y Coligaciones y huelgas, que, no tener duda, seréis envueltos en las ruinas de vuestra maldad y de vuestra obra.

Si, haced leyes y más leyes; pero tened en cuenta que éstas las legisláis para los trabajadores del siglo XX, que por alguien se ha dicho que es el de las reivindicaciones sociales.

Otro de los fenómenos que este Comité ha observado es el aparente desarrollo de las organizaciones católicas de obreros, ofreciendo éstas un punto de mira donde hemos de dirigir nuestra certera puntería, pues aunque creemos que esto significa el estado de descomposición que se observa en las clases privilegiadas, no le hemos de abandonar por un momento, porque sólo se nutren estos organismos de cerebros atrofiados, de trabajadores que, llegado el día de la liquidación, pagarían su desgracia si antes no nos ocupamos de evitar que lleguen á ser inmolados por defender á tan oprobiosa y dañina plaga de parásitos.

Satisfacción inmensa recibiríamos si al conocer las Secciones de Albañiles nuestros deseos de mejorar de condición se aprestaran á engrosar nuestras filas y así recobraríamos doble de alientos para proseguir la tenaz lucha que nuestros tiranos nos hacen afrontar por su hipócrita afán de tenernos dispersos, parodiando la frase de Maquiavelo: «Divide y vencerás», á la cual oponemos otra más sublime: «Proletarios de todos los países, uníos!»

Si; unámonos, desechemos de nuestro lado la perniciosa influencia que en nosotros ejercen nuestros explotadores en todos los órdenes de las cosas; formemos el bloque de todos los parias y dispongámonos á conquistar el nuevo ideal de paz, amor y emancipación social, donde sólo un triste recuerdo del pasado leguemos á nuestros hijos, para que tengan en cuenta la clase de sacrificios que hubimos de imponernos para llegar á tal estado y les sirva de estímulo para continuar laborando al compás de un himno sublime á los principales factores de la transformación social, la Ciencia y el Progreso.

Sólo nos resta manifestaros, compañeros albañiles, que no desoigáis nuestra voz, que nuestro propósito y voluntad son firmes y no dejaremos un sólo momento nuestra actitud de luchadores hasta conseguir el objeto que nos proponemos, puesto que es aspiración noble y desinteresada y sólo nos quedará la satisfacción del deber cumplido, aunque no logremos nuestro objeto con la urgencia que reclama.—El Comité.

Individuos que componen el Comité de la Federación

Presidente—Pedro Trillo.

Vicepresidente—Manuel Sánchez.

Secretario 1.º—Francisco Gálvez.

Idem 2.º—Pedro Salinas.

Tesorero—Eugenio Hernández.

Vocal 1.º—Antonio Huelves.

Idem 2.º—Antonio Fernández.

Idem 3.º—Adrián López.

Idem 4.º—Esteban Ontiveros.

La correspondencia dirijase á nombre de Pedro Salinas, Relatores, 24, Centro Obrero.

PÁGINAS PARA LA HISTORIA

JUSTICIA!

Lucha cuenta, lucha encarnizada sostenía la masa proletaria por mantener enhiesta la bandera de sus principios emancipadores, y afanándose por conservar fuertes y vigorosas en su esencial espíritu las fuerzas que en torno de aquella bandera se agrupaban.

Pero, un día, uno de esos obreros que con oratoria indefinida, con prosa maquiavélica parecían suggestionar á los cerebros débiles; hizo presa en la raquítica esfera de su acción á unos cuantos incautos que paladinamente le erigían como *santón* imperecedero.

Y al estímulo de sus proezas de incertidumbre, de sus promesas de batallador triunfante en las lides del proletariado; se erguía orgulloso en el campo de batalla para sumar *parásitos* que, al son de aquella murga oratoria, movíanse incesantemente en derredor suyo.

Yo le admiraba, aunque en su grupo no formaba, como grano de arena de aquel castillo de naipes; y cuando le veía arrollar con sus *huestes* por medio de los votos al amigo adversario, surgía en mi espíritu un crujido de nervios; pero me resignaba al sufrimiento y confiaba que al despertar de aquellos obreros que *votaban*, la ola de la Santa Justicia redimiría del triste designio que les preparaba aquél que había impregnado de palabras vacías á los cerebro vírgenes en aquellas luchas.

Uno tras otro sucedíanse los hechos; la Historia los anotaba. Esperaba el momento de hablar.

Y cuando llegó el momento, la Historia con sus páginas elocuentísimas de hechos consumados, puso de relieve los más culminantes, los imperecederos, los que corrompían de una ma-

nera mortífera la savia de aquella planta en la que habla de germinar el árbol frondoso redentor del proletariado.

Inmenso fué el movimiento y grandísima la polvoreda que removieron en el ejército de los desheredados de la fortuna aquellas páginas de la Historia.

Después sucedió lo que de lógica tenía que suceder: la representación genuina y legal de ese gran ejército que lucha, que se mueve á la luz del Sol por conseguir mejoras para la clase trabajadora, proclamaba solemnemente la Justicia, ponía al desnudo las patrañas, las infamias, los hechos consumados de aquel *orador á la moderna* que tantas víctimas había causado y tanto mal ocasionó con sus intencionadas peroraciones.

Habíanse cumplido mis presagios: la Justicia había triunfado y la entidad á que pertenecía sacudió en un hermoso resurgir, el veneno que la mataba, separando de su seno á aquel *insigne orador* y á todos los elementos que le patrocinaban en su devastadora obra.

La Justicia escribió una de sus más gloriosas páginas de la Historia.

Rogegiro

LEYES SOCIALES

La que concede el Descanso Dominical á los obreros y dependientes de Comercio, ha sido una de las más anheladas y conseguido á fuerza de una constante y tenaz insistencia por el elemento de los obreros dependientes.

Todas las ramas de los diferentes partidos, tienen aceptada dicha Ley é incluida en sus programas, porque su naturaleza así lo exige, pues además de ser justa, abarca los extremos de ser higiénica, beneficiosa en el orden moral familiar y de la libertad é independencia al individuo que permanece esclavizado el total de la semana con pasmosa resignación.

Ante causas tan manifiestas y ante otras muchas poderosas razones que lo abonan se explica pues el porqué de la existencia de la Ley del Descanso en domingo.

Lo que en doctrina se ha admitido *por todos*, en la práctica *unos pocos* han puesto en estudio todos los medios imaginables para burlar sus preceptos, para abrir un portillo para no respetar la Ley. Nada han de conseguir en sus fútiles pretextos, pues bien marcada es la orientación y sano criterio de la Junta local de Reformas Sociales y de todas las Autoridades que no se dejan engañar ante el repetido clamoreo de que dicha Ley les causa perjuicios, sin aportar datos claros y convincentes que así lo demuestren.

Por lo que respecta al ramo de tejidos, bien se conoce por quienes llevan la iniciativa que sus toques lastimosos llevan el sello de su propia originalidad y que el ramo de paz, el olivo que ofrecen á sus dependientes para compensarles si lograsen obtener una autorización para hacerles trabajar en domingo, huele á carcoma, no convence ni hasta á los más ajenos en la rama del Comercio, se destruyeron ellas solas, no importa practicar el análisis.

Para dar pruebas de sinceridad, para dar muestras que se discute y ataca de buena fé, hay que hacerlo con armas de buena ley y de frente á frente. ¿Lo hacen así los Comerciantes, digo, *esta minoría* de Comerciantes que á título de destruir lo estudiado quieren imponer un sacrificio más á la humanidad; y en especial á la tan sufrida como poco respetada clase de la Dependencias?

Única razón que arguyen para apoyar los tan

caareados perjuicios es la de que no se cumple la Ley en el interior de la isla. —¿Si es así, ¿Por qué no enumeran los trabajos que llevan realizados, para el logro de que sea respetada por todos dicha Ley, y mostrar tenazmente sus energías hasta conseguirla? ¿Es que por ventura se han embriagado ante el ejemplo de los que gustan en no respetar la Ley para después ejercer de fieles *copias ampliadas*?

Sinceramente hay que confesar que no se necesita ser muy linceas para adivinar que los gemidos lanzados por dicha pequeña minoría, obedecen á otra serie de causas que si me lo permite el Director de este semanal, detallaré en mis sucesivas, anticipando que la pasión que en estos momentos les domina se encamina á rebajar la condición y restar derechos sociales que tan innatas son en la Dependencia Mercantil.

Antonio Juan

DE NOYA

El día 16 por la tarde se cometió un crimen en la Varquiña, parroquia de Santa Cristina de Barros, crimen cuyas causas y consecuencias constituyen un cargo tremendo para el régimen burgués.

Vivia allí una madre con un hijo de 26 ó 28 años, de profesión marinero, que desde hacía dos años no ejercía por no quererle admitir nadie á causa de padecer una enfermedad mental que le impulsaba á atentar contra las personas.

Individuo tal debía haber sido recluido y puesto en tratamiento, pero no fué así, no obstante conocer las autoridades la enfermedad que padecía.

El día 16, dicho desgraciado, fuera de sí, mató de un hachazo á su madre.

Como es natural, los vecinos dieron parte á las autoridades, y el juez, acompañado del forense y de tres números de la Guardia civil, más un cabo, se personó en el lugar del suceso.

Como el loco había cerrado la puerta de la casa, los civiles, por orden del juez, la derribaron. Aquél se metió en la casa de un vecino, pero tras él fueron el médico, los civiles con el maúser en la mano y una partida de paisanos. El loco, amedrentado, se metió debajo de una cama. De allí le hicieron salir los guardias á culatazos, y acorralado en un rincón de la casa, le intimaron la rendición. Más considerándole sin duda una fiera, no sólo le dieron los guardias culatazos en el vientre, sino que le pincharon en el pecho, le cortaron el labio inferior y le dispararon un tiro, que le atravesó un brazo por la parte superior y el costado, saliéndole por la espalda.

Después, lo amarraron de pies y manos, lo echaron en un carro, y en tal estado lo llevaron á la cárcel.

Hay que advertir que cuando todo eso se hizo con el loco, éste no tenía en la mano ningún arma, y que á pesar de verter sangre por las distintas heridas, ni el médico le hizo cura alguna, ni el juez se lo ordenó.

Llegado á la cárcel, tampoco se le curó, pero sí le pusieron una camisa de fuerza y le echaron en un camastro, que parecía una pocilga, dejándole hasta el día siguiente, que el médico se limitó á lavarle las heridas.

Si el infeliz no muere rabiando, le faltará muy poco.

Tal es la previsión que se tiene en el régimen presente, tales los procedimientos que se emplean para coger y encarcelar á un demente y tal la humanidad que con él se emplea.

¡Y á esto se le llama civilización!

18 Julio 1908.

Movimiento Social

INTERIOR

MADRID.—El domingo último celebró Asamblea la Agrupación Socialista, aprobado las cuentas del último trimestre, las altas y bajas, la gestión del Comité y la conducta de los concejales.

El movimiento de afiliados ha sido de 20 bajas (10 de ellas por ausencia y defunción) por 76 altas.

Entre las altas figuran algunas de médicos, escritores, empleados y dependientes de comercio. El oficio que ha dado mayor número ha sido el de panaderos, que figura con 18 ingresos.

PALMA DE MALLORCA.—Ha ingresado en la Federación de Obreros, en madera y, por consiguiente, en la Unión General de Trabajadores, la Sociedad de Carpinteros.

ALHAURIN EL GRANDE.—La Sociedad de Obreros agrícolas, que al ingresar en el Partido Socialista, se componía de 90 individuos, cuenta hoy 300 y tiene 150 solicitudes de ingreso.

Ese incremento le han motivado las gestiones realizadas por dicha Sociedad para hacer frente al caciquismo que ejercía el alcalde, á las efectuadas ante el gobernador de Málaga por nuestros correccionarios de aquella capital y á las reclamaciones que con el mismo fin ha hecho al ministro de la Gobernación el Comité Nacional del Partido.

ZARAGOZA.—A fines de junio tenía en Caja la Asociación del Arte de Imprimir 416,81 pesetas.

Algunos compañeros de esta colectividad tienen la idea de proponer á la misma el nombramiento de una Comisión que organice á los tipógrafos de Huesca, Teruel, Ganatayud y Tarazona.

Nos parece muy acertada.

EXTERIOR

FRANCIA.—Esta en huelga el personal empleado en los vapores que en París recorren el Sena, por no ceder la Compañía á las mejoras que ha reclamado.

—Dura aún la huelga de los trabajadores de Draveil, donde los gendarmes mataron á un obrero é hirieron á dos.

BELGICA.—El célebre socialista Vaudervelde se ha embarcado para el Congo, cuyo país va á estudiar.

ALEMANIA.—Coincidiendo con la celebración del Congreso de la Democracia Socialista, se celebrará en Nuremberg el Congreso de las Asociaciones femeninas socialistas.

RUMANIA.—El Tribunal Supremo de Bucarest ha expulsado de este país al célebre socialista Cristian Racowski, acudiendo á la superchería de no considerarle ciudadano rumano.

ARGENTINA.—Ha llegado á Buenos Aires el célebre socialista italiano Enrique Ferri.

Juventud Socialista Palmesana

El próximo domingo día 9 á las diez y media de la mañana, se continuará la reunión general ordinaria suspendida el domingo anterior por lo avanzado de la hora.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Esta sociedad celebrará reunión general ordinaria mañana á las diez y media.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41